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(E) ENTREVISTA. ELISA WORNER KLÍG, directora regional de la Junaeb Los Ríos: 

“Se ha ido mejorando la calidad de la 
alimentación entregada y la variedad 

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS/AGENCIAUNO 

enroque. La autoridad enfatizó en 
el rol de la institución, que en 
la región tiene una cobertura 
de 46 mil estudiantes de 
escuelas y liceos. 

María Alejandra Pino C. 
mariaalejandra pinoGausirabaldiia.cl 

na decisión familiar 

fueel motivodesulle- 

gada a Valdivia en 

Ese mismo año y tras postular a 
algunos puestos de trabajo, fue 

seleccionada por el Servicio Civil 
atravésdel Sistema de Alta Direc- 
ción Pública para dirigir la Junta 
Nacional de Auxilio Escolar y Be- 
cas (Junaeb)en Los Ríos, función 

queasumió en noviembre. 
Elisa Worner Kliig es inge- 

niera comercial, hija única y 
nacida en Viña del Mar. Cuenta 

con una trayectoria en el servi- 
cio público vinculada al ámbito 

de la educación: en el Ministe- 

rio de Educación en Santiago y 
en la Subsecretaría de Educa- 

ción Parvularia, en esta última 

institución fue jefa de la Divi- 

sión de Administración y Fi- 
nanzas. Fue subdirectora de 

Educación en la Corporación 
de Peñalolén. También, vivió 

nueve años en Nueva Zelanda, 
en donde hizo un magister y 
trabajó en el sector público. 

Afirma que “me gusta laad- 

ministración pública”, ya que - 
indicó- a través de ésta siente 

que está contribuyendo al desa- 
rrollo del país. Así, destaca que 
hatenidola posibilidad de ver el 

nacimiento de programas co- 
moel de Textos Escolares. 

También, ha incursionado 

enel emprendimiento: “todos 
en la vida tenemos derecho a 

    

nuestras locuras”, sostiene. Y, 
antes de llegar a Valdivia, de- 
cidió que era el momento de 
“hacer algo propio”. Así, jun- 
to con un socio, fundó Wóter 

Soda, negocio dedicado a la 
elaboración de bebidasgaseo- 

sasartesanales. 
“Me permitió conocer otro 

mundo, el privado, el de losem- 

prendedores, que es muy rico y 
solidario, y que me enseñó mu- 
chosobrecómotejer redes que 
esalgo que acá, en la Junaeb, es 
especialmente importante. Fe- 
lizcon la experiencia que tuve, 
y si no hubiese sido porque me 
enamoré de una valdiviana, alo 

mejor todavía estaría allá ha- 
ciendo bebidas”, comentó. 

   

¿Por qué optó por el área de la 
educación... sevinculaconla inge- 
niería? 

-Mesirvió entrar junior, muy jo- 
ven. Miprimer trabajo fueen el 
Ministerio de Educación, en un 

programa que se llamaba ME- 
CE-Media. Desde mi forma- 

ción, puede aportar allí el área 
ingenieril, que es la programa- 
ción, planificación, presupues- 
tar, y lo que aprendí fue conta- 
bilidad pública, derecho admi- 

nistrativo. Además, soy hija de 

profesores y eso marca. 
Creo que la educación esel 

'grannivelador social de Chile, 
es la gran palanca que permi- 
te desarrollarnos y eso serela- 
ciona muy bien con el rol dela 
Junaeb como nivelador de 

cancha. No podemosser susti- 

    

ELISA WORNER KLÚG ESINGENIERA COMERCIAL. FUE SELECCIONADA A TRAVÉS DEL SISTEMA DELTA DIRECCIÓN PÚBLICA ..   

»” 

  

Proyecto de Ley de 
Alimentación 
Escolar 
e En mayo, Junaeb y el Ministe- 
rio de Educación recibieron la 

propuesta de borrador del pro- 
yecto de Ley de Alimentación 
Escolar, entregado por la FAO, 
¿qué es lo sustancial de éste? Al 

respecto, la directora regional 
de la Junaeb, Elisa Worner 

Kliig, indicó que “busca que la 
alimentación escolar se trans- 

formeen un derecho. No busca 
regular a quién o cuánto se le 
compra, sino que sea un dere- 
cho independiente del gobier- 
no o administración de turno, 

a través de generar una línea 
base sobre lo que es la alimen- 
tación escolar. Y si bien es una 

ley general es una ley funda- 
mental que esperemos ingrese, 
lo cual depende de la agenda le- 
gislativa”. Explicó que este bo- 
rrador del proyecto deley, inclu- 
yó discusionesregionales yenla 
zona centro sur se realizó en 

Osorno: “Expusieron expertos 
dela FAO, hubo una recogida a 

través defocusgroup, hubo har- 
taparticipación, y con esosinsu- 
mos, más otros técnicos, de ba- 

ses delicitación y de los niñosse 

confecció el borrador”. (3 

tutos de la familia, del creci- 
miento y del lugar donde la 
gente nace, pero sí podemos 
apalancar, y esa es la convic- 
ción que me ha movido du- 
rante toda mi carrera. 

¿Cuáles han sido los principales 
desafíos en Junaeb Los Ríos desde 

queasumióla dirección? 
-Primero, el territorial: Los Rí- 

os es una región grande en ex- 
tensión. Midesafío principal ha 
sido noreplicar el centralismo. 
Asícomo nos quejamos de San- 
tiago en la región Metropolita- 
na, en La Unión la gente dice 
que todo lo hacemos en Valdi- 
via y en Liquiñe dicen quetodo 
lohacenen Panguipulli. Llegar 
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(viene dela página anterio) 
al territorio, con nuestros re- 

cursos y noreplicar el centralis- 
moes un gran desafío: llegara 
la ruralidad, tenemos muchas 
escuelas unidocentes, mucho 
multigrado, creo que ese tipo 
de educación es una oportuni- 
dad que tienen losniños de es- 
tar en un curso chico, conaten- 

ción personalizada, con unara- 
tio de adultos por niño muy 
grande queno es común y, por 
lo tanto, tenemos que propen- 
der a cuidar esas escuelas y la 
Junaeb llega a ellas, no esfácil, 
perollega. 

Otro desafío ha sido conso- 
lidar un equipo. Siento que 
ahora se está consolidando, es 
un equipo muy bueno, y desa- 
farlo a saber lo bueno que es 
hasido mi causa. 

¿Cuál esla cobertura quetiene Ju- 

naeb en la región através de sus 
diferentes programas? 

-Lacobertura es de 46 mil estu- 
diantes en escuelas y liceos. El 
presupuesto nacional de la Ju- 
naebesuno delos más grandes 
del país: un billón y medio de 
pesos, los cuales se dividen, 
más o menos, en un billón en 
alimentación, 450 mil millones 
enbecas, residenciasy asisten- 
cias estudiantiles, y unos 50 mil 
millones en salud escolar. 

En Los Ríos, tenemos una 

inversión de, aproximadamen- 
1e,36 mil millones de pesos en 
alimentación. Llegamos aun?75 
por ciento de la matrícula con 
alimentación. De una u otra 
manera llegamos a todos los 
rincones de la región, a todos 
los establecimientos, y enel ca- 
so de, por ejemplo, las becas 
TIC (Tecnología, Información y 
Comunicación) al cien por 
ciento de los municipales o 
SLEP (Servicio Local de Educa- 

ción Pública). 

¿Cuálescompromisodelainstitu- 
cióncontaeducaciónruralycómo 
sematerializa? 
-Primero, aseguramos el pro- 
grama más importante, que es 
el de alimentación y el que vio 
nacerla Junaeb. Aseguramos 
que nuestras licitaciones lle- 
guenatodoslos establecimien- 
10s, independiente deltamaño 
delamatrícula. Selesotorgain- 
cluso a aquellos que tienen 
uno, dos. tres estudiantes. 

Segundo, en la medida de 
lo posible, y esto siempre de- 
pende del presupuesto asigna- 
do, llegamos con operativosde 
salud. ¿Y por qué? Creemos, y 
estáen la base del Programa de 
Salud Escolar, que un niño pa- 
ra estar dentro de una sala de 
clases debe tener todas las fa- 
cultades y los instrumentos pa- 
raaprender. Unniño que no es- 
cucha, queno ve, quetiene do- 
lor de espalda porque no se 
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ENLOSRÍOS, LA INVERSIÓN ES DE, APROXIMADAMENTE, 36 MIL MILLONES DE PESOS EN ALIMENTACIÓN. 

66 
Enlas mejoras del 
programa de alimen- 
tación, las últimas ba- 
ses quese aplican en 
esta región requieren 
que el 5% delas com- 
pras que laem- 
presa sean de provee- 
dores locales. Y de 
ese 5%, un 2,5% tiene 
que ser de agricultura 
famili: mpesina...” 

66 
Aseguramos que 
nuestras licitaciones 
lleguen a todos los es- 
tablecimientos, inde- 
pendiente del tama- 
ño de la matrícula. 
Se les otorga incluso 
aaquellos que tienen 
uno, dos o tres 
estudiantes...” 

  
  

    

sienta bien o que no sabe rela- 
cionarse, esuun niño que no va 
a poder aprender todo lo que 
puede para desarrollarse. Por 
eso, servicios médicos está en 
Junaeb en estos tres ámbitos 
particulares. 

Estos operativos los hace- 
mos llegar alas comunas y mu- 
chas veces buscamos áreas que 
son rurales: hemosido a Liqui- 
ñe, a Coñaripe, por ejemplo, 

con distintos programas. Y 
también usamos redes locales, 
desdelo máscotidiano, sitene- 
mos unos lentes que son de un 
chiquillo de Liquiñe y no pode- 
mos ir hasta allá, los dejamos 
enel municipio de Panguipulli 
para que la familia lo retire. 

  

Durante este periodose realizan 

las Escuelas Abiertas, ¿en qué 
consiste esta iniciativa y en qué 

comunasesejecutada? 
-Esun programa que funciona, 
comoregla general, como con- 
curso. No es universal a todas 

las comunas. Éstas postulan, 
hacen un proyecto. Pueden 
postular para trabajar todo el 
añoo para vacaciones deinvier- 
no y verano. En el marco de un 
bienestar integral del alumno, 
lo que busca es que la escuela 
sea un lugar seguro, donde el 
alumno pueda permanecer, 
aprender, hacer talleres. 

Relacionado a eso están las 

escuelas saludables para el 
aprendizaje, una iniciativa que 
se hace durante el año y que 
también es concursable. Aquí, 
se toma el amplio sentido de la 
salud, nosólo desde losexáme- 

nes y la ausencia de enferme- 
dad, sino desde cómo llevar 

una vida saludable, por ejem- 
plo, con talleres de reciclaje, 
ejercicio, nutrición. 

Y en el ámbito de Escuelas 

Abiertas está una de las cosas 

más lindas que hacemos, que 
son vacaciones. Los niños van 
ala escuela a participar en ta- 
lleres, ajugar, o salen. En estas 
vacaciones de invierno lleva- 

mos aunoschicos de Panguipu- 

llia Villarrica a que jugaran en 
la nieve. Con monitores muy 
entretenidos, en ambientes 
nuevos y seguros y en los cuales 
los papás confíen, se les da la 
oportunidad de pasar un buen 
tiempo y tener el mejor recuer- 
do parala vida; además, lesen- 
señan a convivir, a interactuar. 

Esmuy bonito. Esteinvierno el 
programa se ejecuta en Pangui- 
pulli y en Lago Ranco. 

Hacemos especial énfasis 
en que las municipalidades 
postulen. El SLEP se instaló 
ahora, pero esperamos que el 
próximo año también postule. 
No olvidemos que essostene- 
dor de establecimientos en las 
ocho comunas de la provincia 
de Valdivia, y estamos hacien- 
do una labor de entrada pau- 
latina, porque entendemos 
que su preocupación inicial 
es otra, que las escuelas fun- 
cionen bien. Pero después de 
eso el propósito esempezara 
ver cómo ellos pueden postu- 
lar a estos programas y engar- 
zarlos con los proyectos edu- 
cativos delas escuelas. 

En materia de salud, ¿cuáles son 
lasbrechasquebusca reducir Ju- 
naeb a través de los programas 
quetienevinculados conestama- 
teria? 

-Elárea desalud tiene Habilida- 
des para la Vida, que es una in- 
tervención de salud mental 
preventiva. También está el 
programa de salud oral que, 
desde lo preventivo, tomaal ni- 
ño desde prekínder a octavo 
básico. Se pone mucho énfasis 
en el cepillado, en la preven- 

ción de caries y en la fluora- 
ción. Cualquiera que ha ido al 
dentista sabe el costo que esto 
tiene, ylos niños de laJunaeb lo 
tienen garantizado. 

Luego tenemos el apoyo of 
talmológico. Aquí, entregamos 
herramientas a los profesores 
para hacer una pesquisa. Hay 
unaatención, una prescripción 
médica y después control du- 
rante toda su vida escolar. Ju- 
naebtiene unagama de más de 
20 marcos de lentes, puede ele- 
gir tres y se le entrega uno. 
Aquí, hay un área muy particu- 
lar que se llama “niños de baja 
visión”, son niños queestánen 
el límite de la ceguera y a ellos 
Junaeb les provee de herra- 
mientas para que puedanaten- 
der las clases, antes eran unos 
librosgigantes y ahorason escá- 
ner con los cuales puede leer. 

En audición es el mismo 

proceso. Muchas veces se per- 
cibe a niños como inquietos, 
que nosesientan, y es porque 
noescuchan. Aquí, cuando es 
necesario Junaeb entrega au- 
dífonos y de ser requerida una 
intervención quirúrgica, lo cu- 
al es menos común, se hacen 
implantes cocleares. 

Respecto de los proble- 
mas posturales, la atención 
se presta desde los 13 Ó 14 
años. Yo diría que es el me- 
nos visible de los programas, 
pero no por ello menos útil. 

La Junaeb cambia vidas. 
De otra manera puede que 
no tuvieran las oportunida- 
des para desarrollarse. 

Especificamentesobre el progra- 
maHabilidadesparalaVida, ¿qué 
sepersiguea travésde éste? 
-Este programa partió en los 
90. Es un modeloenel cual ha- 
cemos un convenio con el sos- 
tenedor. Junaeb entregarecur- 
sos y el sostenedor se compro- 
mete aaportar recursos valora- 
dos, no necesariamente dine- 
ro. En general, hay un apoyo 
psicosocial, que es una dupla 
de psicólogo o psicóloga y tra- 
bajador o trabajadora social. 
Lo que busca es trabajar con 
los niños devarias escuelas por 
comunael bienestar socioemo- 
cional. Trabaja en reconocer 
quelas emocionesson parte de 
la educación, de la vida y de la 
convivencia, y busca enseñar- 
lesa los niños a lidiar con eso. 
En Los Ríos, el programa está 
en ocho comunas, con cober- 
tura de16 mil 300 estudiantes. 

¿Enelcontextoactualdelaeduca- 
ciónse hace mayormente necesa- 
rio este programa, hay proyeccio- 
nesde ampliarlo? 
-Este programa tiene dos ma- 
neras decrecer. Podríamos cre- 
cer en comunas o por niveles. 
Para ambas se necesita másre- 

cursos, que nosotros estamos 
proponiendo, pero nos gusta- 
ría crecer en comunas. Y en 
particular porque en esta era 
que vivimos, en dondelas emo- 
ciones están a flor de piel, un 
programa que previene, que 
enseña alidiar con eso, amane- 
jar las emociones, a conversar 
y aconvivir es fundamental. 
Por eso también estamos tra- 

bajando en conjunto con la 
Seremi de Educación y en 
particular a raíz de un caso 
que hubo en Curiñanco, fui- 
mos parte de una mesa que 
abordó la salud mental desde 
la prevención hasta la inter- 
vención; en ese contexto, Ju- 
naeb va a colocar un disposi- 
tivo de apoyo psicosocial es- 
pecialmente para Curiñanco. 

Enparticularrespectodel Progra- 
made Alimentación Escolar, hubo 
un aumento del presupuesto en- 
tre2023y2025, ¿cuáleslaevalua- 
ción hoy sobre este programa? 

“Tenemos una muy buena eva- 
luación y un desafío, ¿Qué es lo. 

bueno? La alimentación de la 

Junaeb selicita anivel nacional, 

nosotros este año tuvimos un 
cambio en la licitación y éste 

trae alimentación balanceada, 

abre opciones para necesida- 
des alimentarias especiales; y 
hay cosas tan básicas como que 
ya no hay huevo en polvo, es 
huevo de verdad, lo que era 
una necesidad bien sentida por 

las comunidades, incluso aho- 

ra enalgunasminutas tenemos 
salmón. Se ha ido mejorando 
la calidad de la alimentación 

entregada y la variedad. En la 
zona tenemos dos empresas 
adjudicadas, una en cada pro- 
vincia, y enambas tenemos es- 
tas mejoras. Además, estamos 
muy conscientes de que las 
empresas son las que hacen la 
alimentación, pero no podrían 
hacerla sin las manipuladoras, 

entonces las bases delicitación 

también han ido mejorando 

las condiciones que ellas te- 
nían hace 30 años hasta ahora: 

tiene que cumplir con un índi: 
ce de manipuladoras por ra- 
ciones y eso lo exigimos, por 
base, que esté en el contrato. 

Engeneral, diría quela ali- 
mentación sigue siendo el co- 
razón de la Junaeb. La ali- 

mentación que entregamos 
es muy buena, no tiene se- 
llos, es balanceada, entre de- 

sayuno y almuerzo suman el 
50 por ciento de las calorías 
que necesita un niño, niña o 
adolescente para estar bien 
para crecer. Pero nos encon- 

tramos con el desafío de có- 

mo hacer que más niños se 
coman toda la comida. Y lo 

que queremos hacer ahíes un 
trabajo con los papás y con la 
comunidad educativa. (4 
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